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Esta vez nos ha salido un Senderín, un poco denso y polémico. 

Lo de denso es debido a todos los eventos que han tenido lugar durante los meses de Octubre y 
Noviembre, no solo en nuestra asociación, sino en otros foros jacobeos, y a que ha habido gente dispuesta 
a contárnoslos (cosa, por otra parte, poco habitual). Esperamos que no os perdáis entre tanto 
“maremagnum” de foros, congresos y  encuentros varios. 

Lo de polémico podréis verlo si llegáis hasta el final. Ahora es cuando cabe decir lo de:” la redacción 
no se hace responsable de las opiniones aquí reflejadas”. 

A modo de guía: 

Eventos de nuestra asociación 

 IX Jornadas Jacobeas 

 II Concurso de fotografía 

 Renovación de la Junta Directiva 

 Además las excursiones mensuales de 
costumbre. 

 

Otros eventos Jacobeos 

 Encuentro de Asociaciones, en Logroño 

 VIII Congreso Internacional de Asociaciones 
Jacobeas, en Zaragoza  

 Encuentro de Asociaciones, en Logroño 

 Congreso de Pymes del eje Atlántico sobre  “Los 
Caminos de Santiago”, en Penafiel (Portugal) 

 

 

CCAARRTTAA    DDEE    LLAA    PPRREESSIIDDEENNTTAA  
Me dirijo a todos los asociados una vez 

concluido el proceso electoral que, como ya parece  
costumbre, contó con una sola candidatura. No sé 
si eso es bueno a malo, pero el caso es que 
comienza una renovada Junta Directiva con la 
ilusión de seguir trabajando en aquello que marca 
nuestro  Estatuto. A los que llegan les animo a 
integrarse en el equipo con todo lo que esto 
conlleva de trabajo y dedicación dando ejemplo 
para lograr una mayor colaboración de los que 
tengan interés y ganas de participar; me refiero a 
los miembros de la Asociación, a Instituciones y 
Autoridades a las que debemos implicar para, entre 
todos, ayudar y ayudarnos en el Camino. 

A los  que se han ido voluntariamente, después 
de años de esfuerzo, mi agradecimiento personal y 

el de la nueva Junta. Sé que vais a seguir 
trabajando, ya sin responsabilidad; pero 
trabajando, ayudando para que sigamos adelante y 
contemos con vuestra experiencia.  

Se seguirá editando nuestro modesto 
Senderin, este  que tenéis, ahora bajo la 
responsabilidad de Rosa, como siempre, con la 
ayuda de Julián y la de todos que queráis colaborar 
con noticias, crónica de salidas, experiencias 
personales, etc. 

La nueva Junta está abierta a sugerencias de 
los asociados y seguirá trabajando por el bien de la 
Asociación. Contamos con todos por igual.  

Un saludo jacobeo.  
Beatriz 

  

 

NOTA SOBRE LA RENOVACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA 

El pasado Sábado, 8 de Noviembre, se celebró la Asamblea Extraordinaria con un único punto en el 
orden del día, que se cumplió proclamando la candidatura presentada, también única, a la Junta Directiva. 
Hay cuatro caras nuevas (María Isabel Borrego López, Amor Díez Tejedor, Luis Gutiérrez Perrino y  Ángel 
Herranz García), que seguro aportarán trabajo e ideas. Continúan Beatriz Gallego Martín como presidenta, 
José Buzzi Gracia como tesorero, y Loli Fernández Criado, Nabor  Martínez García y Visi Villalba Gonzalez  
como vocales. Desde aquí  felicitamos a todos y les deseamos una buena “andadura” de tres años. 

PATROCINA 

mailto:caminosantiagoleon@yahoo.es
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  IIXX    JJOORRNNAADDAASS  JJAACCOOBBEEAASS    
Como en años anteriores, y van nueve, celebramos las jornadas Jacobeas con el formato tradicional de 

dos conferencias y un concierto, los pasados días 15, 16 y 17 de Octubre. 

 Para el concierto volvimos a contar con el grupo La Rueca que superó con creces 
el éxito del año pasado, tanto por los nuevos temas, como por la asistencia de 
público que sobrepasó con mucho el aforo del auditorio de caja   España. 

 La visión del Camino por la Vía de la Plata que nos ofreció Blas, el famoso cura 
Blas para los muchos amigos de Fuenterroble de Salvatierra, fue original, 
interesante y simpática a pesar del fallo en las modernas tecnologías de la 
comunicación; el ordenador no quiso soltar el CD y lo secuestró sin más para él solo. 

 La “Maiestas domini” en el Camino Francés fue el tema que nos dio a conocer la 
Profesora Etelvina Fernández, aquí el mecanismo funcionó y contemplamos 
maravillosas fotos de la religiosidad y cultura en el camino junto a la exposición y 
comentarios con la altura científica a que nos tiene acostumbrados la 
conferenciante. 

Ambas charlas en el Instituto Leonés de Cultura también contaron con asistencia 
plena. 

Paralelamente, en el Real Aero Club, organizamos una exposición compuesta por fotografías propiedad 
de la Asociación y fotografías, pintura y escultura que ganaron en el 2006 los premios Pentafinium de la 
Federación de Asociaciones Jacobeas. Durante los cuatro días que estuvo expuesta, fue  muy visitada por 
asociados y otras muchas personas. 

Finalmente, quiero agradecer en nombre de la Asociación la ayuda prestada por las instituciones 
leonesas: Diputación Provincial, Real Aero Club, Caja España, por el uso de las instalaciones. 

  

IIII  CCOONNCCUURRSSOO  DDEE  FFOOTTOOGGRRAAFFÍÍAA  
 Arriba izda.: 1

er
  premio. Beatriz Gallego. 

Luz en el camino 

 Abajo izda.: 2º premio. Julián Zápico. 

De la raíz al Cielo por el Camino 

 Abajo dcha.: 3
er

 Premio. Salvador Giner.  

En el Camino también hay asfalto 
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CCOONNGGRREESSOO  DDEE  ZZAARRAAGGOOZZAA..    2233--  2266  DDEE  OOCCTTUUBBRREE  DDEE  22000088  
Durante los  días 23 al 26 del pasado mes de 

octubre se ha celebrado en Zaragoza el VIII 
Congreso Internacional de Asociaciones de 
Amigos del Camino. Nuestra Asociación “Pulchra 
Leonina” ha estado presente con tres de sus 
miembros, dos de ellos de la Junta Directiva. Ha 
sido un Congreso con una amplia participación, 250 
inscritos. Por parte española han estado presentes 
un gran número de asociaciones y a nivel 
internacional han venido desde Gran Bretaña, 
Francia, Alemania, Italia y Japón. Según consta en 
el programa, ha habido una considerable 
participación internacional. La calidad de las 
ponencias ha sido extraordinaria, así como la de 
muchas comunicaciones. Por todo lo dicho doy la 
enhorabuena a la Asociación de Amigos del Camino 
de Zaragoza, han trabajado duro para organizar 
este Congreso pero pueden estar satisfechos, en él 
se han conseguido los objetivos ampliamente.  

Todos los presentes hemos respirado desde el 
principio al final el espíritu jacobeo de la asociación 
maña, nunca hemos tenido duda con los Caminos 
aragoneses, Jaca es y ha sido uno de los puntales 
del camino hacia Santiago y Zaragoza capital 
mariana y jacobea por excelencia. No voy a 
continuar nombrando centros porque hay muchos, 
solamente reseñar la enorme importancia que a lo 
largo de los siglos tuvo y tiene el territorio aragonés 
como paso de peregrinos hacia Santiago. En el 
Congreso se reivindicó ese justo derecho que en 
algunos eventos trascendentales se ha olvidado. 

Como es natural, se trataron varios temas, 
todos de gran importancia; pero ha brillado con una 
luz especial uno de ellos como “ pilar” básico: El 
Camino de Santiago es una ruta de 
peregrinación cristiana, la única en occidente, 
ya que las de Roma y Jerusalén tienen demasiadas 
dificultades en la actualidad. 

En el Camino cabemos todos, creyentes, no 
creyentes, personas de otras religiones, turistas, 
caminantes etc.; pero aunque en él todos seamos 
bienvenidos no podemos perder de nuestro 

horizonte cuál fue su origen y cuál ha sido la 
motivación de millones de personas que durante 
más de mil años lo han recorrido para llegar a una 
meta: la tumba del Apóstol Santiago, predicador 

de las enseñanzas de Jesús en tierras hispanas.  

En el mundo medieval y moderno, el peregrino, 
en la mayoría de los casos, realizaba el  camino por 
motivos de fe; estaba, no obstante, muy claro que 
se trataba de un camino de peregrinación. El mundo 
en que vivimos materialista, permisivo, cómodo, 
insatisfecho, egoísta tiende a convertir el camino en 
una ruta más, con buena infraestructura, bien 
señalizada y por lo  tanto asequible y tranquila. Ese 
es el gran peligro que corre el Camino de Santiago. 
El propio camino actúa sobre los que van por él y 
transforma a muchos pero debemos entre todos 
colaborar para que esta vía de paz, libertad, 
solidaridad y belleza que conserva Europa como 
joya espiritual y religiosa sea preservada y 
cuidada y mantenga en ella la esencia de su origen 
y de su ser.    

En la mañana del domingo, terminando ya casi 
las intervenciones, Tomoko Morioka, presidenta de 
la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de 
Tokio nos conmovió a todos con sus palabras, 
habló poco pero dijo mucho, como colofón, esta 
idea: “El peregrino a Santiago sólo necesita dos 
cosas para andar por el camino: respetar y 
agradecer.” 

Por último, para concluir las sesiones se cantó 
un precioso himno jacobeo.  

A continuación en la basílica del Pilar asistimos 
a una Misa concelebrada y presidida por el obispo 
de Huesca-Jaca (el de Zaragoza estaba ingresado 
en el hospital). 

Terminaron los actos programados con  un 
almuerzo. 

Gracias, Zaragoza por este extraordinario 
Congreso. ¡Buen Camino, peregrinos! 

Beatriz Gallego Martín 

  

  

EENNCCUUEENNTTRROO    EENN    LLOOGGRROOÑÑOO  
Lo nuestro es madrugar; ver amanecer desde el autocar tiene su encanto...a las 7 del día 18 de 

Octubre nos fuimos al VIII ENCUENTRO DE ASOCIACIONES DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO, 

éramos 14 amigos de León. 

En el salón de columnas del edificio de Educación, Cultura  y Deportes nos recibió la asociación de 
Logroño para la entrega de acreditación, pañuelos, pins,carteras, información sobre La Rioja y abrazos 
entrañables. Con rigurosa puntualidad el Presidente de la Comunidad Autónoma acompañado del 
Consejero de Cultura y de la Presidenta de la asociación, Socorro, dio la bienvenida a las representaciones 
de Álava, Burgos, Zaragoza, Alcañiz, León y Miranda de Ebro. Dio muestras de un buen conocimiento de lo 
que es el Camino de Santiago y nos animó a que todos los valores del mismo se potencien en beneficio de 
los peregrinos que atraviesan nuestras tierras. En el salón contiguo nos ofrecieron un macro aperitivo 
regado con los mejores caldos de la zona. Espléndida acogida gastronómica, y esto no era mas que 
empezar. 

Por la tarde visitamos el museo WÜRTH es una magnifica muestra de arquitectura que acoge arte 
contemporáneo, en este momento expone el artista J.Guimaraes. En el salón de actos del museo tuvo lugar 
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la conferencia sobre la historia de la iglesia de San Juan de Acre en Navarrete, un buen trabajo 
arqueológico en un lugar del Camino. Se cumple el horario y nos vamos a la bodega de Juan Alcorta donde 
con las mas modernas técnicas se elabora el vino Campoviejo entre otros, el recinto es impresionante, ya 
sabéis que ahora ya no se construyen catedrales, se construyen monumentales bodegas, allí mismo y ante 
una exquisita cena charlamos y bebimos todos los asistentes en franca camaradería. 

El domingo 19 de octubre madrugamos para la Santa Misa anunciada, pero...nota simpática, al P. 
Carlos se le despistó la hora y con una bendición llena de buenos deseos marchamos a cada uno  de los 
planes establecidos: Vendimias, salida de media etapa del Camino hasta Navarrete y visita a la bodega 
Dinastía de Vivanco ( museo del vino), esta última fue masiva y la verdad que mereció la pena porque 
después de conocer Briones y su museo etnográfico lo mismo que el museo del vino nos pareció 
impresionante, allí tomamos una copa y partimos hacia el restaurante La Tapiada y en una comida de 
hermandad, la presidenta agradeció la asistencia de las asociaciones, hizo entrega de un recuerdo y 
anunció que el próximo encuentro tendría lugar en Miranda de Ebro 

Y regresamos como no, satisfechísimos de La Rioja y nuestros amigos del Camino. 
Marita 

  

CCOONNGGRREESSOO  DDEE  PPYYMMEESS  DDEELL  EEJJEE  AATTLLÁÁNNTTIICCOO  
Los pasados días 26, 27 y 28 de Setiembre, dos miembros de la Asociación asistimos al V Congreso 

Internacional de los Caminos de Santiago con el subtítulo añadido de: “como elemento de desarrollo de 
la cultura, el comercio y el turismo en el noroeste ibérico”, organizado por Ospea (Organización 
supranacional de las Pymes del eje atlántico) que se celebró en Penafiel (Portugal). 

Fueron dos días de intenso trabajo desde las 19:30 h del Viernes (sexta feira) 26, a las 18:30 h del 
Sábado 27, considerando que al Domingo se aplica el subtítulo anterior y se realizó, a lo largo de la 
mañana, un recorrido cultural y turístico; comercial no pudo ser por el cierre dominical. 

La participación fue muy numerosa, tanto de Pymes como de Asociaciones de Amigos del Camino de 
toda España, no sólo del eje atlántico. 

Comenzó el Congreso con la conferencia magistral del que fue Director de Cultura y de Patrimonio 
Cultural y Natural del Consejo de Europa: D. José Mª Ballester, recordando que “todo empezó hace 20 años 

cuando se declaró al Camino Itinerario Cultural Europeo”. 

El Sábado, hubo seis sesiones de trabajo más la presentación de Avilés como sede de la V Cumbre del 
Camino del Norte y la clausura del Congreso. Para informar adecuadamente, sin cansar, a todos los 
miembros de nuestra Asociación, señalamos las sesiones y el contenido de las mismas; aquel que quiera 
información más detallada de alguna charla específica puede ponerse en contacto con Julián Zapico. 

Sábado, día 26 de Setiembre de 2008. 

Mañana 

09:30 h Los Caminos de Santiago en Peñafiel y el valle del Sousa. 
10:15 h El Camino central Portugués. De Lisboa a Santiago. 
11:30 h Los caminos portugueses en Galicia y el Norte de Portugal 
12:30 h Los caminos de Santiago motor para el desarrollo del comercio y turismo en el Noroeste 

Ibérico. Innovación y modernización de Pymes. Importancia de la cultura emprendedora. 
 

Tarde 

15:45 h La vía de la plata y sus múltiples conexiones con Portugal. 
17:10 h Al otro lado del eje atlántico: Santiago a la descubierta de América 
18:00 h Presentación oficial de la V Cumbre del Camino del Norte que se celebrará en Avilés 

(Asturias) los días 7, 8 y 9 de Noviembre. 
18:30 h  Sesión de clausura. 

 
El Domingo, día 28, salimos a las 9:30 h para realizar una visita cultural  por la zona de Peñafiel. Con la 

comida de despedida a las 14:00 h se cerró este V Congreso. 

Se puede destacar la asistencia de autoridades relacionadas con el Camino de las Autonomías de 
Asturias y Galicia y de la región Noroeste de Portugal (incluso la Gobernadora de Porto) y, sobre todo, la 
actitud del alcalde de Penafiel que asistió a todos los actos del Congreso de principio a fin y fue el guía del 
recorrido dominical. 

Como conclusión, creemos que este tipo de actos potencian los Caminos de Santiago en todos los 
aspectos, sin olvidar el primero, como se puso de manifiesto en muchas intervenciones, la espiritualidad de 
y en el Camino como motor básico de la peregrinación. Pero también se considera la importancia de los 
otros aspectos mas materiales como son: la cultura, el turismo y el comercio que, entre otras cosas, ayudan 
a revitalizar la economía y fijar población en los lugares por los que discurren.                                         

 (J.Z.) 
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CCAARRTTAA  AABBIIEERRTTAA  

Ante ciertos comentarios, que de la manera más suave considero malévolos, relativos a los premios del 
II Concurso de Fotografía, quiero aclarar lo que está suficiente claro para todos, menos para las mentes 
turbias. 

La 1ª base de la convocatoria dice textualmente: “Podrán participar todos aquellos asociados de 
cualquier Asociación Jacobea”, y en la 7ª: “El Jurado estará compuesto por un representante de la 
Asociación convocante y tres miembros más….”. Nada se dice a lo largo de las 9 bases que los miembros 
de la Junta Directiva de cualquier Asociación no pueden ni deben presentarse. Se supone por ética que si 
forman parte del Jurado no se presenten. 

Que miembros de nuestra Junta Directiva se presenten y ganen algún premio en el concurso parece, a 
ciertos asociados mal o muy mal. Así, están dudando y poniendo en tela de juicio su honorabilidad y la del 
jurado que, para ellos, no es honrado pues da premios a los de la Junta. Estos asociados niegan el derecho 
a participar y la posibilidad de competir, como los demás, por el hecho de tener un cargo (olvidan que por 
elección aunque en su sabiduría no nos votaran); no quieren darse cuenta que ese cargo, que está abierto a 
todos, supone trabajar para la Asociación con entrega, dignidad y honradez, dedicando tiempo y esfuerzos 
para que todo lo que se programa salga adelante a pesar de la “gran ayuda” que se recibe de ciertos 
asociados.  

Muchas Asociaciones Jacobeas tienen entre sus actividades un concurso de fotografía, una forma más 
de potenciar el interés por el Camino y si se leen sus bases, Pentafinium incluido, nada se dice que los 
miembros de las distintas juntas directivas no puedan participar. La nuestra no podía ser menos y espero 
que cuando se convoque el III concurso, la participación sea mayor, de mejor calidad y que los que dudan 
de la rectitud de los demás, presenten sus obras de arte fotográfico ya que son mejores, seguro, de las que 
se han presentado en los dos anteriores. 

A las asociaciones, del tipo que sean, se las ayuda arrimando el hombro y no con críticas vacías. 

Estoy dispuesto a recibir todas las opiniones que merezca esta carta. 

Julián Zapico. 

  

¡¡CCAARRAAYY  CCOONN  EELL  GGIISSTTRREEDDOO!!  

Una nueva marcha, una interesante excursión fue la que realizamos este esplendoroso domingo otoñal, el 
último del mes de octubre, por el interior del Alto Bierzo en dirección a la Sierra de Gistredo. 

Fuimos acompañando a los montañeros, que no montaraces, de la Delegación Leonesa de 
Montañismo, con Pepe Buzzi a la cabeza. Ellos tenían preparada esta “IV Marcha de otoño por la montaña 
del Bierzo”, con magosto incluido en Noceda del Bierzo, para este día 26, y nosotros nos acoplamos y 
fuimos de su mano ante el cambio de ruta que oportunamente se nos había anunciado. 

Así que a poco más de las 7,30 h. de la mañana el autocar que nos transportaba puso rumbo a 
Astorga, la imperial Asturica Augusta de los romanos. La verdad es que llegamos sin apenas habernos dado 
tiempo a restregarnos las legañas por el madrugón. ¡Y eso que era ya con el nuevo horario! Enseguida la 
abandonamos  para adentrarnos en el área de servicio situado en término de Val de San Lorenzo a fin de 
hacer una ligera paradita para tomar café. 

Ya estamos de nuevo en el autocar, ahora en dirección a Robledo de las Traviesas, nuestro  primer 
destino del día de hoy. Dejando a un lado la autovía atravesamos  San Román de Bembibre, continuando 
después por Arlanza y Noceda del Bierzo para arribar al barrio de Villaverde, ya  en Robledo, poco antes de 
las 10. Ante nosotros se presenta un día soleado y hermoso para caminar, que invita a desprenderse de 
algunas ropas antes de acometer la subida al pico Gistredo. 

Y así, sin más preámbulos y sin previo calentamiento de piernas, comenzamos la ascensión 
atravesando el barrio de Trasmundo entre cerezos y la mirada de sus moradores a esta hora de la mañana. 
Al dejar atrás este barrio de Robledo aparecieron los primeros castaños ante nuestros ojos. Nos esperaba 
toda una prolongada subida... 

Pues nada, sube que te sube por pista asfaltada rodeados de robles, pinos y urces, con escasos llanos 
para tomar resuello. Y vamos llegando, poco a poco, a la altura del depósito que abastece de agua a los 
helicópteros apagafuegos. Se impone un descanso antes de proseguir hasta alcanzar la cumbre del pico, 
que unos harán circunvalándola por una pista, con lo que la ascensión será más suave, y otros... sufriendo 
lo indecible por esa pared vertical que es este interminable cortafuegos, unos 200 m. ¡Pero qué 200 m., 
señor! 

Bueno, pues unos y otros ya estamos aquí, nada menos que a 1.735 m. de altitud según la señalización 
(magnífica, por cierto, en todo el recorrido hasta Noceda). Llegados a este pico emblemático que es el 
Gistredo cabe decir que las vistas que se ofrecen desde este entorno en el que nos encontramos son, 
sencillamente, espectaculares, a la par de impresionantes: el pico Catoute, de un lado, las fértiles vegas de 
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este Bierzo interior a nuestros pies, Ponferrada al fondo, el pico Miravalles del otro lado y, sin mucha 
imaginación, supongo, el valle de Laciana al más lejano oeste. 

Ha habido tiempo para descansar, estirar las piernas y reponer fuerzas. También para tomar un 
bocado, fruta y beber líquido para compensar el desgaste que ha supuesto la ascensión hasta aquí. Pero ha 
valido la pena, ¿a que sí? 

Ahora nos toca facer justo lo contrario que antes hemos hecho: descender. Y mucho. Y lo haremos por 
angulosas pendientes inclinadas, algunos repechos de subida y por entre tramos un tanto abruptos, 
estrechos y dificultosos, en especial tras abandonar el mirador de las Peñas de la Gualta para tomar la parte 
de este recorrido conocido como la “ruta de las fuentes curativas”, que discurre en paralelo al lecho del río 
Noceda, en su inicio un riachuelo, resultado de los manaderos de esta generosa agua que serpentea en ziz 
zag por entre estos frondosos valles cubiertos de pinos, abetos y cromáticos árboles de variadas especies. 
Parece como si atravesáramos aquellas profundas gargantas por entre la selva virgen, cual emuladores de 
Indiana Jones. ¡Qué paisaje tan subliminal! 

Ya hemos llegado a Noceda tras ascender de nuevo a una pista bien compactada. Hemos dejado 
discurrir el río por su cauce legítimo caminando muy a su izquierda, y hemos repuesto alguna fuerza 
bebiendo en esa última fuente que hemos encontrado antes de llegar al pueblo, en el que nos vamos 
solazando –a medida que todos vamos aterrizando- antes de ir al encuentro de este Magosto al que 
estamos invitados. Bien creo que todos nosotros hemos llegado cansados, aunque unos más que otros, 
teniendo en cuenta que hemos descendido más de 800 m. y caminado unos 17 kms. por término medio. 

Tras el descanso en Noceda del Bierzo el autocar nos traslada a las instalaciones de la Cooperativa 
Agraria “Gistredo”, donde somos agasajados con vino, refrescos y ¡cómo no! castañas. Muy ricas, por cierto. 
Todavía hace una temperatura ideal a esta hora de la tarde y, de alguna manera, casi da pena marchar de 
allí, pero la hora es la hora, de modo que nos ponemos en camino hacia León a eso de las 6,30 h. de la 
tarde, ya sin parada intermedia, así que todavía llegamos a destino a buena hora. 

La verdad es que hemos pasado un día maravilloso, aunque la etapa de hoy haya sido un tanto durilla. 
Pero nos ha compensado con creces contemplar paisajes otoñales de tan extraordinaria belleza, amén de 
disfrutar de un sol y de una temperatura casi impensables en esta época del año. 

Ángel-Lázaro López 

 

 

VARIANTE  DEL CAMINO FRANCES EN EL BIERZO 

La Cruz de Ferro - El Acebo.   Una crónica parcial, subjetiva y desequilibrada. 

Siendo Rosa una mujer activa, optimista, 
positiva, comprometida, implicada con “El camino 
de Santiago” al que dedica gran parte de su 
tiempo libre para conseguir, entre otras cosas, que 
salga adelante esta publicación periódica que nos 
mantiene informados de los proyectos, logros y 
avatares de nuestra asociación jacobea, deberá el 
lector juzgar con benevolencia la temeridad de 
haberme invitado insistentemente a escribir esta 
crónica. Y ello a pesar de mi advertencia de que 
carezco de las cualidades mínimas exigibles a un 
cronista: carezco por completo de objetividad, soy 
totalmente parcial en mis apreciaciones, incapaz 
de ver más allá de mis narices, mi visión del 
mundo está constreñida cual la de un equino con 
anteojeras, constantemente hago bueno aquello 
de que en este mundo traidor nada es verdad ni es 
mentira. Hasta tal punto mi compresión de la 
realidad está sesgada que a veces dudo de si lo 
que percibo serán alucinaciones y lo que pienso 
delirios dado que al parecer lo veo y pienso yo 
solo.  

Para que el lector se haga una idea de  hasta 
que punto llega esta limitación mía contaré lo que 
me pasó recientemente en relación a la Asociación 
de Diseñadores y Fabricantes  de Pistones para 
Trombón de Varas, agrupación sin ánimo de lucro 
de la que soy simpatizante por mi afición a la 
sonoridad del citado instrumento y   que tiene 

como misión difundir y promocionar la técnica de 
elaboración esmerada de los citados pistones. El 
caso es que la junta directiva de la asociación 
decidió convocar un concurso de pinturas  al óleo, 
acuarela y pastel, sobre lienzo,  de pistones de 
trombón. El objetivo de la convocatoria era, al 
parecer, fomentar el interés y el conocimiento del 
público en general sobre el citado aparato. Pues 
bien, a pesar de que sólo se presentaron dos 
cuadros y de que estos eran del presidente y de 
una prima suya, también miembra de la 
asociación, parece que fui el único al que aquello 
le pareció un rotundo fracaso, el único que veía 
con claridad que lo mejor hubiera sido anular el 
concurso o dejar el premio desierto. Y digo que fui 
el único porque entre los más de mil y pico socios 
de la asociación, entre los que se encuentran 
doctores, profesores, economistas, curas, 
cocineras que saben hacer bacalao al pil pil, 
ingenieros  y un largo etcétera de personas 
altamente cualificadas a las que yo no me puedo 
comparar, nadie dijo nada y a todos les pareció 
tan bien que les dieron el premio a los ganadores 
entre aplausos y vítores. El ejemplo pone de 
manifiesto mi incapacidad para ver las cosas 
objetivamente, mi tendencia a analizarlo todo 
desde un punto de vista parcial, subjetivo, incapaz 
de ver todos los aspectos de la cuestión.  
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Advertido está el lector de que lo que voy a 
contar es solo una visión en túnel de los hechos, 
una visión personal, egocéntrica, sesgada, 
centrada en mi limitada percepción y  circunscrita 
a mi experiencia personal. Está claro que aquel 
que a estas alturas siga leyendo es sin duda 
porque no tiene nada mejor que hacer. 

La excursión empezó mal. Más que la excursión 
quiero decir los preparativos. A mi se me produjo 
una situación de congoja. Sí, congoja. Es decir: 
me quedé acongojado ( acongojado: dícese del 
sujeto o sujeta que tiene la sensación de que los 
congojos se le han ubicado en el mismo sitio en el  
que el común de los mortales suele tener las 
anginas) Resulta que el mismo viernes  me 
llamaron por teléfono para decirme que la ruta que 
íbamos a hacer el domingo se había perdido, y 
que el sábado de buena mañana había que ir a 
buscarla. Juzgue el lector si la cosa no es para 
preocuparse. Pues bueno, ahí no quedó todo. 
Resulta que me negué a ir a la búsqueda de la 
ruta porque ese mismo viernes tenía una cena con 
viejas glorias de mi  trabajo, con lo que era 
previsible que  a la mañana siguiente, a las siete 
de la mañana, no estuviera en condiciones de 
seguir a Buzzi, Toño y Juanjo en condiciones 
dignas. Claro que más asombroso fue lo que me 
acaeció luego. Resulta que al regresar a casa, tras 
la cena, mi santa me recibió como se suele recibir 
al esposo en estas ocasiones pero con 
argumentos que terminaron de desestabilizar mi 
precaria capacidad de análisis de la realidad. Me 
preguntó que qué horas eran esas de llegar, que si 
no me daba vergüenza, que qué me pensaba, que 
a quien se le ocurre, salir a cenar y volver tan 
pronto y sin estar ni un poco  beodo, que esta era 
la última vez...en fin lo dicho, esta excursión 
resultó ser de lo más acongojante.  

Y llegado el señalado día pudimos comprobar  
que Buzzi, Toño y Juanjo, no solo encontraron la 
ruta sino que con la complicidad de unos colegas 
de Astorga la rehicieron prácticamente. 
Comenzando en la cruz de Ferro seguimos por el 
camino tradicional hasta el cementerio de 
Manjarín, lugar del que Buzzi nos había advertido 
previamente  de su condición de completamente 
deshabitado. Allí la tropa se dividió en dos 
secciones como estaba previsto: la de los 
intrépidos y la de los conservadores. Yo, como es 
lógico y natural, me hubiera unido a los 
conservadores, pero como todavía me queda algo 
de vergüenza y por aquello del qué dirán me fui 
con los otros. La ruta resultó ser casi toda cuesta 
abajo. El destacamento de intrépidos se dividió en 
tres subdestacamentos, yo me uní a la avanzadilla 
aprovechando que Juanjo solía ir en cabeza de tal 
forma que aunque las escobas y malezas nos 
cubrían a nosotros y tapaban la ruta, era fácil 
localizar al primero y evitar perderse. Como la ruta 
era cuesta abajo tuve que maliciar una treta para 
aligerarme de peso y así evitar ser empujado al 
precipicio por mi propia mochila. En un momento 
dado me quedé rezagado con la escusa de hacer 
unas fotos en un claro de escobas desde el que se 

divisaba un impresionante paisaje con montañas 
nevadas al fondo y montes llenos de amarillos, 
rojos y ocres en los que el sol dibujaba zonas de 
fuego y sombras perfiladas por el efecto de las 
nubes. El caso es que con esa escusa me deshice 
de la cantimplora en la que llevaba dos litros de 
agua, dos kilos de peso, y la dejé como caída en 
medio del camino. La treta surtió efecto y cuando 
al finalizar la bajada nos reagrupamos junto al 
puente de madera construido el año pasado  por el 
club de Montaña de Astorga La Salle,  una  
construcción en la que se conjuga   su belleza 
rústica con su pragmatismo a la vez que aparente 
simplicidad, apareció la incauta que había cargado 
con mis dos litros de agua preguntando 
inocentemente ¿alguien ha perdido una 
cantimplora? Yo al principio me hice el sordo con 
buen resultado pues enseguida alguien identificó 
la cantimplora como la mía y tras recriminarme mi 
despiste y dar yo las gracias a la portadora volvió 
a mi poder el preciado recipiente. 

La comida en Carracedo tuvo el tradicional 
carácter de mercadillo de trueque de tortillas, 
chorizo, chocolates y alcoholes varios, vinos, 
orujos y un brebaje que pretendía disimular cierta 
cantidad de ginebra entre una mezcla de hierbas 
de te  de diversa procedencia. No se sabe bien 
cómo ni porqué pero a partir de ese momento allí 
empezaron a pasar cosas muy raras, hay quien 
atribuye lo que allí sucedió a los efectos de los 
bebedizos, otros dicen que se trata del embrujo 
natural de esas tierras, algunos hablan de fuerzas 
telúricas que allí se dan cita, el caso es que de 
repente apareció un bar en el pueblo que antes de 
la comida nadie había sido capaz de encontrar, allí 
se dirigieron algunos miembros de la expedición. 
Otros impulsados por fuerzas superiores 
emprendieron la subida hacia El Acebo abducidos 
por una nave espacial que pasaba por allí con el 
nombre de taxi. Otros hicieron la subida a pie, 
pero al llegar a la meta reconocieron que apenas 
si se habían dado cuenta de la inclinación de la 
cuesta. Por mi parte debo decir que es la primera 
vez que he llegado a El Acebo y no llueve, aunque 
no estoy seguro de que eso sea así, por las 
razones que expliqué antes y porque en esas 
cosas del esoterismo, que ya he explicado que se 
dieron por doquier, nunca se sabe.  

El regreso a la urbe en el autobús fue una 
auténtica lección de historia, filosofía y deporte. 
Los temas allí tratados lo fueron con tal 
profundidad de pensamiento tal perfección en su 
exposición y desarrollo y se alcanzaron unas 
conclusiones tan provechosas que esta humilde 
crónica no puede nada más que citarlos para que 
en otra ocasión una pluma más versada que la 
mía intente abordar los muchos volúmenes que le 
llevará intentar reflejar las cuestiones allí tratadas, 
solo diré que se habló de la catedral, la virginidad, 
el triunfo de la cultural, el Ademar, el tiempo y la 
familia. Hágase una idea el lector de lo que 
aquello pudo suponer. 

Estebán Belinchón
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            NNOOTTIICCIIAASS  DDEELL  AALLBBEERRGGUUEE  

Se llama Gunter Keenic, de Essen (Alemania), tiene 95 
años y es su primer camino, imagino que único. Quizás ha 
realizado la ilusión de su vida, una aventura un poco 
alocada por otra parte ya que venía él sólo. Cuando se 
queda parado, como paralizado, los otros peregrinos han de 
acercarlo al bus o al albergue más cercano. Es una forma, 
no me cabe la menor duda, de ver la solidaridad que aún le 
resta al Camino de Santiago. Estamos hablando, con 
seguridad, del peregrino más longevo que ha pernoctado 
este año en el Albergue de las Benedictinas. 

Casualidad, ese día coincidió con uno de "nuestros" 
peregrinos más regulares. Se trata de Enrique Fontenla, 
gallego de 74 años. Su historia no nos deja indiferentes. Fue 
operado de un cáncer de garganta y su pacto con Dios fue 
que si vivía haría el camino cada año durante tantos años 
como su salud se lo permitiese. A primeros de septiembre 
empieza cada año en Roncesvalles y hacia la mitad de mes 
recibimos su visita en el albergue. Y ya van......18 años. Que 
Dios le cuide y podamos seguir viéndole pasar muchos años 
más. La otra peculiaridad es que va vestido a la vieja usanza 
peregrina, como podéis apreciar en la foto. ¿Quién no tiene 
una foto con Enrique? Es, sin duda, otra de esas personas 
que hacen del camino algo especial. 

Raquel T. 

  

NNOOTTIICCIIAASS  DDEE  NNUUEESSTTRRAA  AASSOOCCIIAACCIIÓÓNN 

 
 

CCOOMMUUNNIICCAADDOO  DDEE  LLAA  AASSOOCCIIAACCIIÓÓNN  GGAALLEEGGAA  ((EExxttrraaccttoo))  
Ante el proyecto de construcción de un polígono industrial, Polígono Redondela Mos, que ejercerá un 

impacto directo sobre el Camiño Portugués a Santiago […], la Asociación Galega de Amigos do Camiño de 
Santiago, AGACS, hace saber:  […..] 

El Camino Portugués a Santiago, el 2º en estos momentos en nº de peregrinos y, sin duda, uno de los de 
mayor proyección cara al futuro, y más aún con la dimensión internacional que supone la recuperación 
íntegra del trazado desde Lisboa, que ha realizado esta misma asociación, sufre ya, en su entrada en 
Galicia, la presión de polígonos industriales en el área de O Porriño. La construcción de un nuevo polígono 
industrial sobre la traza, en una zona tan emblemática como o Chan das Pipas, convertirían la primera 
etapa en Galicia en un auténtico infierno. ¿Quién va a venir a caminar entre naves industriales?  […] 

 [….] a estas alturas y en los albores del siglo XXI, no son de recibo planteamientos que, en aras de 
determinados intereses, supongan arrasar un Camino histórico de peregrinación (y su patrimonio intrínseco) 
que es de todos y con todos lo valores a él vinculados: medioambientales, paisajísticos, naturales, culturales 
y, por supuesto espirituales.  En ese sentido anunciamos, y no lo hacemos en vano, nuestra absoluta 
oposición a la construcción de tal infraestructura en la medida que afecte en lo más mínimo al Camino de 
Santiago […] 

Limpieza del Camino 

El próximo día 14 de diciembre, nos toca otra vez “doblar el lomo”. El tramo elegido este año es la continuación del 
que dejamos hace dos años, va desde Rabanal del Camino hasta El Acebo (o incluso más allá, dependiendo del 

número de personas que se apunten). 

Después del trabajo, disfrutaremos de una comida en Molinaseca. El menú consta de 2 primeros y 2 
segundos a elegir. De 1º  hay que elegir entre  alubias con chorizo o menestra. Y de 2º entrecot o ternera asada.  

¡Atención¡ El día para apuntarse es el 1 de diciembre, y por necesidades del restaurante nos debéis indicar 
vuestra elección de menú. No faltéis, y si tenéis guantes llevadlos. 

Lotería de Navidad 

Este año para la Lotería de Navidad jugamos el 19536.  Si no disponéis de ninguna participación, aún estáis a 
tiempo de comprarla. ¡Y que la suerte nos acompañe¡. 


